

GUARE

hermes

LOS RETOS DEL DESARROLLO, PUNTO Y SEGUIDO

Los pasados días 17 y 18 de noviembre de 2011 el Instituto de Demócratas Europeos y Sabino Arana Fundazioa organizamos conjuntamente el Seminario “Europa y los Retos de Desarrollo: Más allá de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM)”, que contó con una importante representación de sociedad civil, ONGs principalmente, y de instituciones vascas, además de un grupo de miembros del Partido Demócrata Europeo provenientes de diferentes países.

La cita se refería a “principios, valores, dignidad humana, igualdad de oportunidades

y justicia social” pero también a la necesidad de abordar con fuerza, a partir del análisis de la evolución de los ODM, **cuál debería ser la agenda de desarrollo global a impulsar desde Europa** con “garantías de eficacia y eficiencia de la ayuda que se traduzca en resultados concretos de desarrollo”.

En este número de Hermes recogemos en varios artículos lo fundamental de los análisis y las propuestas sobre este importante tema, que creemos puede tener su continuidad. Algunas impresiones por nuestra parte:

- Se advierte un cambio de ciclo en la cooperación al desarrollo, tal como se ha entendido en los últimos años, entre otras razones, por el cambio radical de la coyuntura global. Cada vez parece más adecuado hablar de políticas de desarrollo, que de cooperación al desarrollo en sentido estricto. Hay que ir más allá de la ayuda.

- Algo parecido observamos con los Objetivos de Desarrollo del Milenio. Han jugado un papel muy positivo, pero la mayoría de los actores relevantes consideran también que hay que ir más allá para avanzar más radicalmente en la mejora de las condiciones de vida de las grandes mayorías de nuestro planeta y para abordar las grandes desigualdades.

- Hay que reconocer y poner en valor el impresionante trabajo desplegado durante tantos años por las ONGs, movilizando desde la sociedad civil las corrientes de solidaridad con lo que llamábamos los países pobres o en desarrollo e impulsando multitud de proyectos y también campañas de sensibilización y educación cívica en nuestros países europeos. Sin duda, Europa es más humana gracias a nuestras ONGs, pero tendremos que ayudar a las ONGs a recentrar su papel en este nuevo tiempo. No nos podemos permitir desmantelar nuestras plataformas tradicionales de solidaridad.

- Es importante conectar la situación de la pobreza en Europa con la reflexión sobre el marco global y los esfuerzos generales por la erradicación de la pobreza. En el escenario de crisis actual, a la vez que Europa no debe abandonar su apuesta por el Estado de Bienestar tampoco debe aflojar sus compromisos por la solidaridad y el

desarrollo global. Se aprecia una importante interconexión entre las preocupaciones sociales *ad intra* y *ad extra* de la propia UE.

- Parece necesario exigirle más a la UE en este campo y que adopte un enfoque más integral de sus políticas y que se centren más en las personas, que en otros intereses. En varios de los artículos se desarrollan unas buenas ideas en este campo y el Instituto de Demócratas Europeos puede jugar un positivo rol en canalizar estas interesantes propuestas.

- Percibimos una necesidad de reorientar las políticas de desarrollo a la nueva realidad mundial y a nuevas vías y políticas más innovadoras que también pueda aprovechar los flujos comerciales, los partenariados, las inversiones y los cambios positivos en las economías en algunas regiones en desarrollo.

- En este sentido, entre otros muchos campos, nos resulta especialmente interesante el enfoque de orientar principalmente las políticas de desarrollo a la generación de empleo, reconociendo que el empleo (y especialmente el empleo digno y formal) es el factor más importante de desarrollo endógeno. Sin generación de empleo en estos países se siguen perpetuando las relaciones de dependencia. Ello permite introducir al sector privado de un modo positivo en las políticas de desarrollo y los grandes instrumentos de generadores de empleo: Desarrollo de pymes, Cooperativas, Emprendedores, Economía social, Formación profesional, etc.

Euskadi, con una gran tradición y *expertise* en estos campos, puede ejercer un papel muy positivo. Habrá que ir abordándolo. Punto y seguido.